

Ovnis 1947-2017

le choix du déni



La dernière production du journaliste Robert Roussel est une actualisation de son précédent ouvrage, *Ovnis : Les oubliés de la science*, paru en 2016. Des ajouts denses qui font de ce livre une analyse fournie et complémentaire du premier opus, faisant intervenir des acteurs essentiels du phénomène ovni, des scientifiques aux enquêteurs de terrain.

« *DANS CET OUVRAGE, il remet sur le devant de la scène, sous un nouvel éclairage, complémentaire de son ouvrage de 2016, la grande interrogation que constitue l'existence – hautement probable pronostiquent les exobiologistes – de sociétés élaborées, au sein de l'Univers observable* », explique dans la préface d'*Ovnis 1947-2017, le choix du déni* Patrick Baudry, pilote de chasse et spatio-astronave français.

En toile de fond : le déni du phénomène ovni par la communauté scientifique. Par le biais d'un canevas propre à la méthodologie journalistique, Robert Roussel ne cesse de poser

des questions et cuisine, pour ce faire, pas moins de 19 experts en 27 chapitres ! C'est sur ce point précis que l'auteur se démarque de tous les autres jusqu'alors. Journaliste sur les principales zones de conflits de ces 30 dernières années, le caméraman a côtoyé sur le terrain des pilotes de renom et des grands pontes de l'aviation, se spécialisant ainsi dans les dossiers militaires de l'armée de l'Air. Proche du CNES (Centre National d'Études Spatiales), il a dans sa manche une palette complète d'acteurs de premier plan de la question ovni : chercheurs, pilotes, militaires, responsables, sociologues, conférenciers, etc.

Une année à ne pas rater

« Dans cette enquête sans fin sur les ovnis je suis, comme on dit, un spécialiste, pas au sens ufologique du terme car je ne me rallie à aucune hypothèse en cours, sans pour autant m'interdire quelques extrapolations sur le fond. Pour l'essentiel, je poursuis l'investigation au cœur de l'événement », écrit l'auteur. Donc, pas question pour lui de laisser filer 2017 et ses 3 anniversaires-phare sans réagir : les 70 ans des « flying saucers », le centenaire du prodige solaire de Fatima (Portugal) et les 40 ans du Geipan. Même s'il a échappé à l'enregistreur, Claude Poher, fondateur de la structure, pourtant rétif à l'exercice, a tenu à échanger quelques (timides) mots avec Robert Roussel. Mais l'auteur rappelle que quelquefois, « un bref message vaut mieux qu'un long discours »...

Le pourquoi d'un désintéret

L'investigation débute par un bilan : une revue de presse, depuis 1947, qui étale le désintéret croissant des médias au fil des années pour les « flying saucers » (soucoupes volantes). Après avoir joué la surenchère, « sans aucune précaution ni analyses contradictoires », la presse se lasse : dès la décennie 1970, l'excitation fait place au scepticisme. Les ovnis ne font plus recette. Les histoires d'enlèvements non plus. « La presse adoptera par la suite une attitude en retrait par rapport à ce type de témoignage [traduisant] l'expectative des confrères qui ont beaucoup de mal à en extraire la part de vérité », poursuit Robert Roussel. L'auteur tient même, plus loin, à faire un point bienvenu sur le traitement de l'information par une rédaction, de la réception à la publication. Un état des lieux nécessaire,

Patrick Baudry, qui en a rédigé la préface, ne tarit pas d'éloges sur ce livre.



YOUTUBE

décryptage livre

Robert Roussel a donné la parole aux dirigeants successifs du Geipan.

De gauche à droite : Claude Poher, Alain Esterle, Jacques Patenet, Yvan Blanc, Xavier Passot et Jean-Paul Aguttes.

LES REPAS UFOLOGIQUES



LEBLOGTVNEWS.COM



JEAN-PIERRE PETIT



CANALBLOG



LE DAUPHINÉ LIBÉRÉ



MÉDIATHÈQUE SIMONE-VEIL

pourtant souvent zappé par la critique, pour comprendre ce qui se passe à l'autre bout du prisme, et surtout pourquoi, pour l'instant, une relation enquêteur-journaliste est difficile à faire fonctionner.

Micro tendu au CNES

« Entre le silence abyssal d'une science en retrait et le tapage assourdissant du communicant planétaire nternet où déferlent les théories les plus extravagantes, la cellule du CNES surnage tant bien que mal. » Souvent dénigré, le CNES, par l'intermédiaire du Geipan (Groupement d'études et d'information sur les phénomènes aérospatiaux non identifiés), concentre la colère et la méfiance de nombreux ufologues. Mais la communication entre les deux ne serait-elle pas biaisée ? C'est ce que Robert Roussel a tenté de comprendre en interrogeant des directeurs du Geipan (anciens et l'actuel, Jean-Paul Aguttes), mais également des intervenants primordiaux à la

structure comme François Louange, responsable de l'Audit Sepra et expert du traitement d'images en provenance des satellites militaires et civils, ou encore Yves Sillard, président du comité de pilotage entre 2006 et 2013.

Dans ses pages, Robert Roussel libère la parole de Claude Poher (directeur du Geipan de 1977 à 1979), Alain Esterle (1979-1983), Jacques Patenet (Geipan 2005-2008), Yvan Blanc (2009-2011), Xavier Passot (2011-2016) et Jean-Paul Aguttes, chef du Geipan depuis 2016. Chacun donne sa version des choses. Qu'on adhère à leur interprétation du contexte ou pas, il n'en reste pas moins que l'interviewer leur a offert la possibilité de s'exprimer sur des faits qui leur sont reprochés par leurs détracteurs. Pour une fois, leurs démarches, leurs moyens et les exigences de la fonction sont mis à plat, permettant aux lecteurs de comprendre leurs conclusions sur les différents cas d'observations.

Le cas (épineux) de la zététique

Impossible d'y échapper. Au fil de l'ouvrage, les failles de la zététique, le « pathos du doute » sont pointées du doigt par Robert Roussel. Selon le dictionnaire Larousse, la zététique est « la méthode employée pour découvrir la raison de la nature des choses. Méthode philosophique ou scientifique fondée sur la recherche. » Mais l'auteur en offre une toute autre définition, via une plume trempée dans le vitriol : « pour ceux qui ont eu à connaître ses interventions en matière d'ovnis, ce sont d'autres slogans qui la définissent. Zététique : éloge de l'inaction. Dérives du pathos. Doute à sens unique. Le doute qui cache le vide. »

Et Robert Roussel de démonter l'argumentaire des zététiciens par le biais d'un scientifique du CNES, Jean-Pierre Rospars, docteur es-science en neurobiologie, au sujet de plusieurs cas précis. « On est en droit de s'interroger de quelles hypothèses explicatives parlent les zététiciens quand ils reconnaissent ne pas avoir pu entreprendre d'enquête sur les cas qui leur auraient précisément permis de formuler lesdites hypothèses », ajoute l'auteur, qui souhaite montrer à quel point il peut être facile de décrédibiliser le centre spatial à partir de rien. Un appel à la vigilance des lecteurs en somme...

Une invitation au dialogue

Après avoir recueilli les témoignages et avis de nombreux spationautes et pilotes de chasse (parmi lesquels un témoin d'apparition, Jean-Pierre Fartek), Robert Roussel s'entretient avec Pierre Lagrange,

sociologue des sciences, adepte du compromis. « *Personne ne fait d'effort dans un sens ou dans l'autre. Les ufologues accusant les scientifiques de mauvaise volonté! Les scientifiques accusant des ufologues d'être des fous! [...] Mais au nom de quoi un scientifique va-t-il abandonner son programme de recherches pour étudier un secteur où il est sûr de finir au placard?* » L'universitaire sait aujourd'hui que « *tant qu'on n'arrivera pas à traduire le phénomène en langage commun, on ne parviendra pas à avancer* ». Une conclusion toute trouvée pour cet ouvrage intelligent, bien ficelé et riche en rapports de qualité. Plusieurs cas, comme celui de l'Amarante ou de Fatima, sont passés au crible par Robert Roussel. Le rôle de fusible qu'il se plaît à jouer entre les témoins, les scientifiques et les médias dans *Le choix du déni* permet sans nul doute de « remettre l'église au centre du village ». Une initiative précieuse. ●

Bio express

Reporter en zone de conflits entre les années 1970 et 1990, Robert Roussel s'est spécialisé dans les dossiers militaires. Intrigué par le phénomène ovni, en particulier le mystère qui l'entoure, le journaliste a profité de sa proximité avec les principaux protagonistes de la question pour comprendre son rejet par les communautés scientifique et médiatique, à travers plusieurs enquêtes.

Bibliographie



OVNIS 1947-2017
Le choix du déni

Éditions
l'Harmattan,
juin 2018.



OVNIS 1947-2017
Les oubliés de la science

Éditions
l'Harmattan,
2016.